
２月は平和構築と紛争予防月間です 
 

1 
 
 

 

 

 

 

 

            

 

 

 

 

 

 

 

２０２４-２５年度 ステファニー A. アーチック ＲＩ会長 

 

例会予定    ２月２６日  三大セミナー実行委員会現況報告他 

３月 ５日  外部卓話  月間に因んで 

 

 

VOL.６２  Ｎｏ．１９ （通算Ｎｏ．2744）    

 

２０２５年２月１９日（水）  例会プログラム            

点     鐘 

ロータリーソング 

ビジター紹介 

出 席 報 告 

ＳＡＡ報告 

諸 報 告  

幹 事 報 告                              

会 長 挨 拶                                  

外 部 卓 話 常総市長 神達岳志様                 写真提供者：和久事務局 

        

                                                                                                                                                                                    

２０２４－２０２５年度      会  長  五木田裕一       幹  事  大 澤  清 

創立 １９６３年９月２５日 

≪例会場・例会日≫                        ≪事務所≫ 

〒303-0034 茨城県常総市水海道天満町4684        〒303-0023 茨城県常総市水海道宝町3386 

常総市生涯学習センター2F研修室                          釜久ビル 3階 

毎週 水曜日 12：30～13：30 �����0297-22-1111        ℡ 0297-30-0875    Fax 0297-30-0876 

                                              Email mitsu-rc@lapis.plala.or.jp 

                                                       URL http://www.mitsukaido~rc.jp/ 

水海道ロータリークラブ 

mailto:mitsu-rc@lapis.plala.or.jp
http://www.mitsukaido%7Erc.jp/


２月は平和構築と紛争予防月間です 
 

2 
 
 

例会報告    VOL.６２ No.１８ (No.2743) ２月５日(水) 晴れ (司会 淀名和茂彦副委員長) 

  本例会での主な事項 

◎会長あいさつ       ◎外部卓話 独立行政法人国際協力機構 

                                       JICA 筑波所長 高橋 亮様 

 

ビジター  

独立行政法人国際協力機構 JICA 筑波所長 高橋 亮様 

 

誕生祝   

        
≪会 員≫青島弘典会員  松坂 武会員  鈴木勝久会員 

≪ご夫人≫宮代会員 松坂(武)会員 

 

諸報告 

ロータリーの友委員会  鈴木勝久委員長 

ロータリーの友２月号のご紹介  ご一読ください。 

横組み Ｐ7～１７ 「スター・トレック」ヒカル・スールーがあゆみ道 

            差別、闘い、そして未来への夢 

      P２６   フォトコンテスト 受賞作発表！ 

      P４７   ２０２４－２５年度 地区大会略報 

 

幹事報告   大澤 清幹事 

週   報  なし 

例会変更  なし 

 

会長挨拶   五木田裕一会長 

皆様こんにちは。２月第１回例会のご挨拶を申し上げます。本日は JICA 筑波か

ら所長の高橋様がいらっしゃっております。会員一同、歓迎申し上げます。お忙し

いところ卓話をお引き受け頂きありがとうございます。楽しみにしております。 

早いもので、もう２月です。立春も過ぎ、今度の土曜日は第 7 分区の IM が行わ

れます。お忙しいことと存じますが、よろしくお願い申し上げます。なお、多くの皆様

のご出席を頂きたいところですが、時節柄体調不良の際は無理をしないでください。 

さて唐突ですが、皆様、探査機のボイジャー１号をご記憶でしょうか。現在、地球から約 240 億キロの彼

方を飛行中で、最も離れた場所にある人工物です。1977 年の打ち上げ以来、実に 48 年も運用されており

ます。このボイジャー１号ですが 1990 年、電力温存のためカメラの電源を切る際、最後に非常に印象的な

写真を撮影しております。それは約 60 億キロ離れた地点から撮影した地球の写真で、「ペイルブルードッ

ト」と呼ばれています。この撮影はアメリカの天文学者、カール・セーガン博士の提案により行われたもので
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す。学術的には何の意味も持たない写真だそうですが、私は非常に象徴的な意味を有していると思ってお

ります。後に博士はこの写真について文章を寄せております。 

今ここで、その内容については触れません。是非、例会後「ペイルブルードット カールセーガン」と検索

し、博士が書かれた文章を一読してみてください。訳文ですが「この遠く離れた場所から地球を見ると、あま

り興味深い場所には見えない。」から始まります。皆様はどのような感想を持たれるでしょうか。 

以上、挨拶を終わります。 

 

外部卓話   独立行政法人国際協力機構 JICA 筑波所長 高橋 亮様 

    

     

    

     

     

     

 

 

水海道ロータリークラブ
「平和と紛争予防／紛争解決月間」

国際協力機構（JICA）筑波センター所長
高橋 亮
2025年2月5日

人間の安全保障に基づく
複合的危機の克服のために

高橋 亮（たかはし まこと）

国際協力事業団（当時）入団：1995年4月(農学系大学院卒）

駐在経験：
パキスタン 2003年4月～2006年10月（3年半） 所員
アフガニスタン 2012年10月～2015年2月（2年半） 次長
スーダン 2018年2月～2021年2月（3年） 所長

経歴：農村開発部、農林水産省出向、無償資金協力部、在外事
務所（上記3か国）人事部、企画部
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１．駐在経験国における平和と紛争予防

２．国際協力の今日的意義

人間の安全保障に基づく、複合危機の克服

（補記）緊急援助（物資支援）について
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本日の流れ

• 面積 1,861,484 km2 （世界15位、アフリカ3位）

• 人口 49,197,555人 （世界31位、UNFPA2023 ）

• 民族 アラブ（約70%）、ヌビア、フール、ベジャ等 （500以上の部族が混在）

• 宗教 イスラム教（97%以上）

• 歴史 紀元前26C～ケルマ王国、クシュ王国

4C ～キリスト教化（ノバティア、マクリア等）

16C～イスラム教化（フンジ・スルタン国等）

1899 英国・エジプト共同統治

1956 独立

The World Factbook 2021 . Washington, DC: Central Intelligence Agency, 2021.
h�ps://www.cia.gov/

・広大な国土（日本の約５倍）と多様な民族
・4000年以上前からナイル川流域を中心に発展
（ピラミッドの数はエジプトより多い）

・中近東アラブの台所（肥沃な大地、ナイル河沿岸の灌漑農業）
・南スーダン国境付近の石油資源
・チャド国境などにおける金（ゴールド）資源
・地政学的な要所

スーダンとは？ “アフリカのHeart”
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経済 • 南スーダン独立後、石油関連輸出が7割超減。
• 代わって、金が輸出の約5割
• 農業ポテンシャルが高い
（ゴマ、家畜、落花生、アラビアガム）

• 100%を超えるハイパーインフレ
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2023年4月以降、世界最大の国内避難民（IDP）の発生
UNHCR

*2024年3月まで含む

避難民と2023年までの国連の人道支援

UNOCHA

ウクライナパレスチナスーダン

国内 367万人
欧州 597万人

国内 170万人国内 647万人
海外 175万人

計画37億ドル
実績27億ドル
（69%）

計画12億ドル*
実績10億ドル
（79%）

計画26億ドル
実績11億ドル
（充足率43%）

計画1100万人
実績1100万人
（100%）

計画270万人
実績N/A

計画1810万人
実績 810万人
（達成率45%）

略奪や性暴力等の民間人被害が甚大
米欧はRSFの民族浄化、双方の戦争犯罪を非難

• 2500万人(約半数が子ども)が人道支援必要
• 世界最大の食糧危機の恐れ：2560万人
（うち850万人がIPC4、76万人がIPC5）
• 350万人の子どもが深刻な栄養失調
• 1700万人の学齢期の子どもが教育困難
• 1500万人が医療機関にアクセスできず
• 国連等もアクセスが困難 UNOCHA

2024年:27億ドルに対し8月時点で11億ドル（41%）
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JICAによる対スーダン協力、重点分野
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１．平和の定着支援
 紛争被災地における行政サービスの強化・普及

２．基礎生活分野支援
 保健医療サービスの改善
 水・衛生施設整備及び維持管理能力の強化
 （職業訓練支援）

３．農業・産業多角化支援
 農業・産業多角化支援
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２．国際協力の今日的意義

JICA緒方研究所レポート「今日の人間の安全保障」第 2号―複合危機下の政治社会と人間の安全保障 - JICA緒方研究所

複合的危機
9

共創協力

10

複合的危機に直面する世界と日本

 気候変動、感染症などの地球規模課題の深刻化

 多くの途上国における経済成長の減速、経済格差

 武力の行使による一方的な現状変更

 エネルギー・食料危機、インフレ、債務危機、人道危機

援助
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2023大綱に基づく日本の開発協力

複合的危機から人間の安全保障を守る貢献を
することで日本への信頼を高める

世界の安定＝私たちの生活の安定

開発途上国を含む世界の国々＝私たちの大切なパートナー

国際協力は世界を良くするだけでなく、

自分たちの生活も豊かにすること

故 緒方貞子さんの言葉

「文化、宗教、信念が異なろうと、
大切なのは苦しむ人々の命を救うこと。自分の
国だけの平和はありえない。世界はつながって
いるのだから。」
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IFRCとの連携事例＠アフガニスタン

2022年6月22日現地時間午前1時30
分頃にアフガニスタン東部で発生した
地震被害。国際赤十字・赤新月社連盟
（IFRC）との連携により、緊急支援物資
の供与を実施。

現地パートナーとの連携や連帯による

渡航制限地域での活動事例（1）

アフガニスタン東部における地震被害に対する緊急
援助（物資供与）｜事業について - JICA

2020年9月 スーダン洪水被害にかかる緊急支援の様子

15

先方政府と配布計画
を事前確認 複数の被災地に足を運び、「顔が見える」協力を展開

16

JICA筑波：みんなの想いがつながり、実る場所

ご清聴、誠に有難うございました。
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出席報告   淀名和茂彦委員長 

会員総数 出席者数 欠席者数 出席免除 メーク 出 席 率 

５０名 ３１名 １６名 ３名 ０名 ６５．９６％ 

 

ニコニコボックス   山﨑哲男委員長          入金額  53,000 円    累計 1,186,000 円 

誕生祝御礼≪会員≫青島・鈴木(勝)・松坂(武)  各会員 

≪ご夫人≫秋田・松坂(武)・宮代  各会員 

JICA 高橋所長、卓話宜しく・・・。   五木田会員 

JICA センター長高橋様、卓話宜しくお願い致します。   大澤会員 

JICA 筑波所長高橋様、本日宜しくお願いします。   松崎・石塚(利)  各会員 

瀬戸ガバナーエレクト壮行会ご苦労様でした。３月から各セミナーが始まります。皆様のご協力よろしくお願

いします。   熊谷会員 

瀬戸ガバナーエレクト壮行会お疲れ様でした。明日からがんばって下さい。JICA 高橋様卓話宜しくお願い

致します。   石井会員 

梅の花が「ほころび」ました。春です！皆さんお元気ですか。   北村(仁)会員 

立春も過ぎましたが本格的な春はまだまだ先になりますが、お花見の計画でもいかがでしょうか?今日は、

会長エレクト研修セミナー委員会の会議があります。委員会の皆様よろしくお願いします。 青木(正)会員 

本日もよろしくお願いいたします。   青島会員 

父の件ご心配おかけしました。無事退院しましたので、次回くらいから出席すると思います。松坂(武)会員 

早退します。   鯉沼会員 

瀬戸ガバナーエレクト壮行会欠席しました。JICA 高橋様卓話宜しくお願いします。  斎藤(広)会員 

IM 欠席になります。皆様も健康にご留意ください。   白井会員 

例会欠席しました。  武藤会員 

 

会報委員会 松坂興一委員長   宮代 尚副委員長   青島弘典委員   

 

       写真提供者:石井康弘会員 浅草寺カンザクラ 


